
0303要闻·台港澳 2016年6月15日 星期三

责编：王 平 陈晓星 邮箱：gtbhwb@people.cn

第八届海峡论坛 6 月 11 日在福建厦
门拉开帷幕。据介绍，今年共有 128 家
海内外媒体、近 700 位记者报名参加采
访。作为“5·20”台湾政局变化后第一
次两岸大型交流活动，海峡论坛吸引了
众多目光。在两岸关系充满不确定性的
时候，各领域的交流合作如何推进，人
们期待在海峡论坛上找到答案。

和平发展的“锚头”与“风帆”

6 月 12 日上午，海峡论坛大会在厦
门国际会议中心开幕。前一天，全国政
协主席俞正声到厦门海沧与两岸青年代
表交流座谈，开幕式当天他又会见了部
分台湾嘉宾。在开幕式上致辞时，俞主
席透露，几位两岸嘉宾代表都高度评价
两岸关系和平发展所取得的成就，对两
岸关系发展前景也有些担忧，强烈呼吁
维护两岸关系和平发展与台海和平稳定。

“维护两岸关系和平发展与台海和平
稳定，需要持续扩大深化两岸民众交
流。”俞主席随后指出，两岸关系形势越
复杂，越需要两岸民众加强交流，尤其
要多举办一些体验式交流，让两岸民众
乐于参与、有所收获。只要坚持不懈，
两岸民众交流定会成为维护两岸关系和
平发展的“锚头”，成为两岸同胞共同驶
向美好未来之大船的“风帆”。

每年一届、已经连续举办 8 届的海
峡论坛，正是定位在民众交流。今年海
峡论坛仍延续民间性、草根性、广泛性
的特征。两岸 77个团举办了包括论坛大
会、青年、基层、经贸四大板块的 19 项活
动。以厦门为主会场，福州、泉州、漳州等
为分会场，持续一周的时间里，包括社区
服务人员、一线技术工人、妈祖信众、成
功企业家、青年学生、专家学者等各行
各业的两岸民众，畅叙乡情，切磋技

艺，碰撞火花，欢度交流嘉年华。
出席论坛大会的 1100 位台湾嘉宾，

最关注的应该是“干货”——每届论坛
推出的新政策、新举措。如 2015年推出

“卡式台胞证”，最初引来不少台湾政治
人物的口水，但很快便被点赞声淹没。
因为谁用谁知道，“卡式台胞证”让往返
两岸的台胞有了“说走就走”的便利。
本届论坛俞主席致辞时留了一个悬念，
他表示“我们高度重视台湾同胞提出的
希望在大陆出行更便捷的建议，将尽快
出台实施办法”。简单解读，就是所作所
为都是让台湾同胞到大陆探亲访友、就
业求学更便利。

最夯话题是青年和“双创”

如果历数本届海峡论坛的主题词，
“青年”绝对前排就坐，“双创”——创业、
创新紧随其后。

论坛大会上，就安排了 6 位来自两
岸嘉宾与年轻人分享创业经验。11 日即
抢先开跑的“乐业两岸创享未来”青创
先锋汇活动，包括“创客逐梦”两岸青
年创业大赛、青创先锋论坛，还包括以
烘焙艺术、文创等为主题的高峰论坛。

烘焙艺术高峰论坛上，台湾郭元益
食品总经理特助李建宏，分享了为什么
别人凤梨酥每块卖5元钱 （人民币）、他
们可以卖到 9 元，“创新没有一定规则”。
大陆青年创业者周普则介绍了如何运用

“互联网＋”在大陆开创喜饼新品牌，成功
实践“站在风口上猪也能飞起来”。活色生
香的图片让人垂涎；“过来人”的经验之
谈，则让年轻的听众脑洞大开。

主题新鲜、形式新颖，涵盖青年生
活方方面面。12 日开幕的海峡青年论坛
到今年已经是第十四届，首次引入“体
育”主题。围绕体育产业生态圈，两岸

体育界“大腕”就体育资本、互联网体
育、体育旅游等领域分享观点；两岸青
年公益说，采用面对面的“咖啡馆”形
式举办，轻松开放、充满活力。两岸青
年金融峰会，则聚焦如何以金融手段助
力两岸青年创业。台湾大学经济学系教
授许振明表示，青年创业离不开金融的
支持，大陆最近两年推出了很多鼓励青
年创业的金融政策，对台湾青年在大陆
创业是很好的助力。

12 日当天还有一场很“炫”的青年
交流活动——第三届海峡两岸青少年新
媒体文创论坛。“青年”“新媒体”“文
创”，三个时尚而洋溢朝气的要素结合在
一起。大屏幕播放着两岸青少年联手摄
制的优秀微电影，奇诡的剧情、娴熟的
镜头运用，作为微电影的评委，东北师
范大学传媒科学院副院长敖柏说，参赛
作品可用新、奇来形容。

简志维作为台湾学生代表发言。他
介绍，这次与大陆青年合作的时间只有4
天，却获得了难忘的交流体验。“在创作
上，我的想法比较含蓄，而大陆的伙伴
非常直接，这种可以相互借鉴的交流合
作，让我觉得非常赞！”大陆青年代表朱
腾翔则呼吁两岸青年，“用开放共享的态
度增进彼此友谊，共同促进两岸新媒体的
发展”。因制作“发夹弯”“警察辛苦了”等
视频“红”遍两岸的台湾“网红”侯汉廷，此
次作为特约嘉宾与会。他认为，台湾青年
对大陆有很多误解，而交流可以化解误
解。希望可以对症下药，多向台湾“80后”、

“90后”介绍大陆在民主方面的进步，以及
大陆对台湾的善意。

国台办主任张志军 12日出席了海峡
职工论坛。他表示，本届海峡论坛突出
青年交流，因青年是两岸关系的未来。
因生活环境不一样，两岸年轻人对于一
些问题产生不同看法完全是自然的。重

要的是怎么解决认识上的差异和感情上
的疏远，需要双方共同努力。张志军
说，大陆方面下一步将为两岸年轻人多
搭建沟通的桥梁，继续努力为两岸年轻人
创业就业创造更多机会；同时进一步创造
条件让他们加强了解，增进理解和信任，
成为一起为理想打拼的好朋友好伙伴。

智库合作建立交流新渠道

除了传统的交流主力军——职工论
坛职工代表畅议劳动精神，妇女论坛关
注妇女交流、家庭联谊，本届论坛还首
开先河，举办两岸智库论坛。来自海峡
两岸的 100 多名专家学者围绕新形势下
深化两岸交流合作、推动“一带一路”
建设、推进区域合作闽台先行先试、探
索建立开放的智库合作机制等议题进行
了交流研讨。

上海国际问题研究院副院长、上海
市台湾研究会会长严安林认为，高水平
的智库是一个国家和民族思想创造力最
重要的体现。智库在两岸关系发展中具
有不可替代的作用。具体说，两岸的智
库在两岸交流平台建立、人才培养、社
会民意和舆论引导，以及各种问题的研
究、提供决策咨询等方面，都已经发挥
了重要的作用，并且将继续发挥作用。

台湾竞争力论坛是两岸智库论坛的
主办方之一。论坛学会理事长彭锦鹏表
示，两岸智库各有所长，未来希望双方
的交流能上升到合作甚至竞争的层次。
同时，他期许两岸智库合作，为两岸交
流提供更有效的渠道。台湾 《旺报》 总
主笔戎抚天说自己是看到报纸新闻，毛
遂自荐参加智库论坛的。“因为未来两岸
关系的发展，在官方交流中断后必须靠
民间交流维持，民间交流由智库作为平
台是个好方法。”
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国务院港澳办副主任周波
不久前表示，作为全球三个发
行伊斯兰债券的国际金融中心之
一，香港在发展伊斯兰金融业务、
服务“一带一路”战略中的作用很
独特。这是“香港所长”、“国家所
需”，是香港的优势所在，也是机
遇所在。

早在 2007 年，香港特区政
府在施政报告中就首次提到要
开拓伊斯兰金融市场，将引入
伊斯兰金融及在香港发展伊斯
兰债券市场列为政府的重要措
施。但直至 2013 年，特区政府
才首度提出在政府债券计划下
发行伊斯兰债券，并已在 2013
年7月修订相关税务及印花税法
例。自 2007 年至今，伊斯兰金
融在港的活动并不多。有人认
为这是因为有关产品在市场上
缺乏必要的推介信息，对这些
产品陌生的投资者，较难获得
交易如何进行、价格成交过程
等信息，使得这类产品在二级
市场不大活跃。

伊斯兰金融曾在 2008 年金
融风暴前发展顺畅，几乎成为
取代高风险金融产品的先锋。
但由于 2008 年时迪拜房地产市
场泡沫破灭，加上石油价格持
续下跌，令伊斯兰金融一时失
去了部分活力。国际金融市场在
2008年后版图震荡，市场对于监
控风险、金融产品内容、甚至销
售过程有重大整改，伊斯兰金
融同样受到一定限制。特别在
雷曼债券事件后，香港金融监
管当局更是采取措施，防止客
户在不明不白下买入产品。

香港要想发展伊斯兰金融，首先要培养能
说阿拉伯语的国际人才。香港银行业在伊斯兰
金融市场不太活跃的情况下，可能不太愿派遣
专家或中层人员到伊斯兰国家培训。所以，在

“一带一路”的主题下，香港金融界应该考虑香
港可以成为中国伊斯兰金融市场和中东各国间
的超级联系人角色。比如 2009 年宁夏回族自治
区政府工作报告正式提出了争取创办伊斯兰
银行的计划，2010 年初，宁夏银行在宁夏开
展伊斯兰金融试点。香港的金融人才在前往
伊斯兰国家培训的同时，应思考内地伊斯兰金
融发展空间，如在宁夏开拓伊斯兰金融业务的
前景，引进国际资金链走入宁夏伊斯兰金融业
等，为意欲开发中国伊斯兰金融业市场的“一
带一路”国家和地区引路。由于香港在法制、
监管、反恐、反洗钱上具备一定经验，香港金
融专家在兼备了伊斯兰金融知识后，亦可为当
地政策环境、金融体系安
全方面建言。

（作者为浙江省政协
港澳台侨特邀委员、全国
港澳研究会会员）

6月 12日起，北京市公安局出入境管理局在部分
出入境接待大厅推出签注 （卡式） 自助一体机，申请
人如果拥有电子卡式港澳通行证，使用自助一体机可
在 3分钟内自助办结个人赴港澳旅游签注。这项便利
措施的推出，让一部分人享受上“说走就走”的赴港
澳旅游。

自助一体机方便办业务

据悉，这种自助一体机可为持有卡式港澳通行证
的北京市户籍居民提供办理签注、业务缴费、签注重
打、签注查询服务，自助办理流程十分方便，整个过
程只需3分钟。

比如办理签注，市民只需根据系统提示，将卡式
港澳通行证放入卡口，再选择需要办理的签注种类，
然后选择缴费方式——在POS机上用银联卡刷卡缴费
或者人工缴费，缴费成功后即可打印签注。整个过程
与使用自助机购买火车票类似。

自助一体机还有签注查询和签注重打功能，申请
人可通过自助一体机查询卡式港澳通行证内的有效签
注信息，或在遇到卡式港澳通行证签注信息磨损不清
时，利用自助一体机的签注重打功能重新打印最后一
次办理的签注信息 （含失效信息）。

在出入境接待大厅办理其他各项业务，也可以用自
助一体机刷卡缴费，只用扫描一下回执单上的条形码即
可，缴费后7日内凭办理回执到收费窗口打印收费票据。

非京籍人员暂不能使用

据北京市公安局出入境管理局有关人士介绍，首
批自助一体机在市公安局出入境接待大厅以及东城、
朝阳、海淀、石景山、通州、昌平、门头沟、房山、
大兴、密云等出入境接待大厅投入使用。

另外，因非京籍人员在京办理出入境证件须提前
审核社保信息，暂不能使用自助一体机的签注办理、
签注重打、签注查询功能。现役军人、武警、未移交
地方的军队离退休人员以及登记备案的国家工作人员
也需在窗口递交申请。

以前申请人办理个人赴港澳旅游签注时，需到受
理窗口递交申请材料，由工作人员统一加签，等候时
间较长。自助一体机是市公安局青年民警的“金点
子”之一，是在借鉴了其他省市经验基础上，结合本
市特点研发的一款自助设备。

便利措施一直在推广

这些年，为便利内地居民往来港澳地区，有关部
门一直在研究推出种种便利措施。

就说港澳通行证，2002年，内地启用赴港澳通行
证，用于内地居民因私往来港澳旅游、探亲、就业等
非公务活动。2003年 7月，为支持香港应对非典疫情
的冲击，中央政府又推出内地居民赴港“自由行”。赴

港自由行对提振香港经济起到了立竿见影的效果，同
时也便利了内地居民赴港。

由于旧版港澳通行证过关时需人工校验盖章，因
此每逢节假日过关排队都“人满为患”。2014年5月20
日，公安部在广东试点启用电子往来港澳通行证。电
子证不仅存有数字化的个人资料和指纹信息，而且申
领和使用更为便捷，只用刷卡、摁指纹就能自助通
关，全程仅需10秒钟左右。

除了推广电子通行证，办理签注也更方便了。
2015年 8月，广东推出“出入境自助办证一体机”，2
至 5分钟就可办好赴港澳游签注。新版证签注直接打
印在证件背面，可重复擦写 300 次。如今，许多省市
已经开始陆续使用签注自助一体机，越来越多的内地
居民享受到了这一最新的便利措施。

赴港澳游也能“说走就走”啦
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据新华社杭州 6月 14日电 （记者查文晔） 以
“未来四年台湾政局与两岸关系”为主题的全国台湾
研究会2016年学术年会14日在浙江湖州开幕。全国
台湾研究会副会长孙亚夫在致辞时表示，台湾当局
新领导人仍未回答两岸关系是何种性质这一不可回
避的问题，这份未完成的答卷应继续完成。

孙亚夫表示，台湾当局新领导人 5 月 20 日关于
两岸关系的讲话，就两岸关系作出了一些表述，但
就是没有回答两岸关系性质这一根本问题。大陆和
台湾同属一个中国，这是两岸关系的性质，是两岸
关系区别于任何国与国关系的根本属性。我们还要
看一看在新情境之下，她对两岸关系性质的明确态
度究竟是什么。这是不可回避的。

孙亚夫表示，民进党没有放弃“台独”立场，
但为了上台执政，不得不调整某些对两岸关系的政
策和论述。民进党及其当局如果真有意愿“持续推
动两岸关系和平稳定发展”，就应朝着放弃“台独”
立场，接受大陆和台湾同属一个中国现实的方向
走，舍此没有第二条道路可走。

孙亚夫表示，未来四年两岸关系中将贯穿否认
和信守“九二共识”、冲撞和坚持一中原则、“台
独”和反“台独”的较量。我们仍然有诚意推动两
岸关系和平发展，同时也将一如既往地坚持一个中
国原则、坚持“九二共识”、坚决反对“台独”。我
们一定能在两岸关系道路选择的较量中，推动两岸
关系朝着祖国完全统一的方向发展。

全国台研会副会长孙亚夫表示

两岸关系性质不可回避
台新领导人要完成答卷

全国台研会副会长孙亚夫表示

两岸关系性质不可回避
台新领导人要完成答卷

6 月 11 日至 15 日，两岸特色庙会在厦门海
沧市民文化广场举办。庙会设210个摊位，台湾
商家的摊位有170个。庙会还设10个青年创客摊
位，给两岸青年创客搭建了展示平台。图为来
自台北的一个摊位。 徐林、林广明摄

厦门举办两岸特色庙会厦门举办两岸特色庙会

据新华社台北6月13日电（记者陈键兴、章利
新）“我嫁来台湾17年，在台湾生儿育女。现在我这
个做母亲的权益都不能得到照顾，孩子怎能安心长
大？”曾姓湖南籍大陆配偶一番动情的陈词，引起她
面对的百余名陆配姐妹强烈的共鸣，大家齐声高
喊：“反歧视、要平等！”

13日上午，台湾新移民劳动权益促进会、中华
两岸婚姻协调促进会等多个团体组织来自台湾各地
的大陆配偶，在台立法机构门前集会，呼吁当局正
视陆配的基本人权，尽快将陆配申请身份证的年限
由6年缩短为与外籍配偶一样的4年。

据集会组织者介绍，在相关团体不断争取下，
2012 年台湾方面陆委会拟定“两岸人民关系条例”
相关条文修正草案，内容涉及将陆配取得身份证的
年限由6年改为4年。但是，该草案送入台立法机构
已4年，至今未获通过。

台湾新移民劳动权益促进会、中华两岸婚姻协
调促进会等团体表示，相关修法草案迟迟无法通
过，严重影响 30 多万陆配及其家人的权益。13 日，
台立法机构相关委员会再次审查这一草案。有鉴于
过去民进党对该草案采取的阻挠态度，而今该党又
在立法机构取得多数席次，陆配及其家人十分忧
虑。因此，陆配们 4 年来第 8 次走上街头表达呼声：

“为何一个基本的人权平等问题，需要历经这么长时
间的艰苦争取历程？”

曾姓湖南籍陆配对记者说，她来台湾8年后才取
得身份证，但现在依旧在多方面受到歧视，今天站
出来是要和姐妹们团结起来，为陆配群体争取平等
的权利。

“反歧视，要平等！”

大陆配偶要求台当局一视同仁

香江漫笔


